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UNIVERSIDADE FEDERAL DO RIO GRANDE - FURG 
SECRETARIA EXECUTIVA DOS CONSELHOS 

CONSELHO UNIVERSITÁRIO 
 

ATA 453 
 
Aos sete dias do mês de dezembro do ano de dois mil e dezoito, às oito horas e 
trinta minutos, reuniu-se ordinariamente o Conselho Universitário, sob a 
presidência da Profª. Drª. Cleuza Maria Sobral Dias, com a presença dos 
seguintes membros: De forma presencial - Amandio da Rosa Porciuncula, 
Andréia Sorressão Lucas, Antenor Ferreira Moraes, Artur Roberto de Oliveira 
Gibbon, Claudio Moss da Silva, Cristiano Ruiz Engelke, Danilo Giroldo, Ernesto 
Luiz Gomes Alquati, Fabiane Pianowski, Ícaro Aronovich da Cunha, Isabel 
Cristina de Oliveira Netto, João Thiago de Santana Amaral, Joaquim Vaz, Jussara 
Maria Silveira, Luciano Vaz Ferreira, Luiz Antônio de Almeida Pinto, Marcelo 
Garcia, Newton Nyamasege Marube, Ralf Kersanach, Raquel da Fontoura 
Nicolette, Ricardo Fornari, Rogério Piva da Silva, Rosana Oroski, Simoní Saraiva 
Bordignon, Viviane Costa Touguinha Bauer e Willian Rubira da Silva. Por meio 
de webconferência - Carlos Otaviano Passos (SVP) e Roberto de Souza Gomes 
da Silva (SAP). O Secretário, a pedido da Senhora Presidenta, registrou a 
presença dos substitutos e o motivo da substituição: De forma presencial – 
Silvia Helena de Souza Zanatta, suplente de Caroline Lemos Segovia, 
representante dos servidores TAE (titular em férias); Edélti Faria Albertoni, 
suplente de Augusto Ferrari, representante do ICB; Leticia Cao Ponso, suplente 
de Eleonora Frenkel Barretto, representante do ILA; Rossana Madruga Telles, 
suplente de Simone Emiko Sato, representante do ICHI (titulares afastadas a 
serviço na Universidade); Neide da Silva Cunha, suplente de Rafael de Carvalho 
Missiunas, representante dos servidores TAE; Marcus Vinícius Fabri e Silva, 
suplente de Lara Carolina Peixoto Quiche, representante dos estudantes de 
graduação (titulares afastados por motivo de força maior). Por meio de 
webconferência – Patrícia Ignácio, suplente de Billy Graeff Bastos, 
representante do IE (titular afastado a serviço da Universidade). Justificaram 
ausência: Ana do Carmo Goulart Gonçalves e Raquel Pereira Quadrado, 
respectivamente titular e suplente da representante do IE (titular afastada a 
serviço da Universidade e suplente afastada a serviço na Universidade); Eduardo 
Dias Forneck (SLS) e Jaqueline Durigon, respectivamente titular e suplente da 
representação dos docentes (titular afastado a serviço na Universidade e 
suplente afastada a serviço da Universidade); Éder Dion de Paula Costa, 
suplente da representação da FaDir (afastado a serviço na Universidade); João 
Carlos Brahm Cousin, ex-reitor (por motivo de força maior). Ausentes sem 
justificativa: Glauber Acunha Gonçalves, representante do C3; Luciana Paiva 
Coronel, representante dos servidores TAE. Participaram na condição de 
convidados, após a aprovação do plenário: Pedro Freire Popiolek, suplente de 
Marcelo Garcia e Lilian da Silva Ney, suplente de Andréia Sorressão Lucas, 
representantes dos servidores TAE; Luiz Eduardo Maia Nery, Diretor da Diretoria 
de Avaliação Institucional (DAI), Adriana Kivanski de Senna, Presidente da 
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Comissão Própria de Avaliação (CPA), Andrea Gonçalves dos Santos, 
coordenadora do Arquivo Geral e Nisia Krusche, suplente de Luciano Vaz 
Ferreira, representante dos servidores docentes. Ao iniciar a reunião, a Senhora 
Presidenta saudou a todos os presentes, em especial aos novos conselheiros eleitos 
recentemente pelas categorias para o mandato 2018-2020. Falou sobre os objetivos 
do CONSUN e disse ficar muito feliz por receber um grupo novo de conselheiros, 
além daqueles que continuam auxiliando o conselho. Salientou que ocorrerá um 
período de nova composição no Governo Federal e isso, com certeza, implicará 
alterações nas políticas em andamento na área educacional. Citou que algumas 
alterações em termos de Regimento Geral e Estatuto da FURG estão em análise e 
devem acontecer entre 2019 e 2020, sendo o CONSUN a instância deliberativa 
fundamental nesse processo, dentre outras demandas que serão necessárias. Disse 
contar muito com os conselheiros neste período de dois anos de gestão que lhe 
restam à frente da Reitoria. Agradeceu pela disposição de todos em participarem do 
Conselho Universitário. Na sequência, colocou em discussão a ordem do dia, 

conforme segue: 1º) Aprovação da Ata 452 - Tendo em vista que a ata fora 
disponibilizada antecipadamente aos conselheiros, a Senhora Presidenta 
perguntou aos presentes se havia alguma manifestação a respeito dessa ata. 
Não havendo, a ata nº 452 foi colocada em votação e aprovada por unanimidade; 
2º) Indicação do Cons. Danilo Giroldo – Homologação do Ato Executivo 
039/2018 – Autorização de afastamento da Reitora para viagem a Espanha – 
O referido AE autorizou o Reitora a participar como Painelista do XIX Encontro de 
Reitores do Grupo Tordesilhas, o qual aconteceu na Universidade de 
Granada/Espanha, entre os dias 11 e 13 de novembro de 2018, com o tema: 
“Universidades inclusivas para avanzar em La Agenda 2030”. A Indicação foi lida 
pelo autor. Após a leitura, a Senhora Presidenta colocou o assunto em discussão. 
Explicou aos mais novos conselheiros que toda viagem da Reitora ao exterior 
deve ser autorizada pelo CONSUN e, quando não há uma reunião do conselho 
programada para ocorrer antes da viagem, faz-se necessária a emissão de um 
Ato Executivo que, posteriormente, deve ser apresentado para homologação do 
plenário. Informou que, nesse caso, foi indicada para representar os reitores das 
IFES no evento. Não havendo mais manifestações a esse respeito, a Indicação 
foi colocada em votação, sendo aprovada por unanimidade; 3º) Indicação do 
Cons. Danilo Giroldo – Homologação do Ato Executivo 041/2018 – Nova 
eleição para ocupação de 1 (uma) vaga da representação dos docentes 
junto ao Conselho Universitário – Biênio 2018/2020 – O referido AE autorizou 
a realização de novo processo eleitoral para ocupação de 1 (uma) vaga relativa à 
representação docente junto ao CONSUN, para o período 2018/2020. A 
Indicação foi lida pelo autor. Após a leitura, a Senhora Presidenta colocou o 
assunto em discussão. Explicou que havia ficado uma vaga sem ocupação no 
primeiro processo realizado, sendo realizado um segundo processo para a 
escolha de uma nova dupla de representantes dos servidores docentes (titular e 
suplente). Não havendo mais manifestações a esse respeito, a Indicação foi 
colocada em votação, sendo aprovada por unanimidade; 4º) Indicação da Cons. 
Cleuza Maria Sobral Dias – Proposta de Calendário 2019 para as Reuniões 
Ordinárias do Conselho Universitário – A referida indicação apresentou ao 
plenário do CONSUN a proposta de calendário das reuniões ordinárias do 
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CONSUN para o ano de 2019. A Indicação foi lida pela autora. Após a leitura, a 
Senhora Presidenta colocou o assunto em discussão. Não havendo 
manifestações a esse respeito, a Indicação foi colocada em votação, sendo 
aprovada por unanimidade. Nesse momento, solicitou ao plenário a alteração na 
ordem dos pontos da pauta, antecipando o item 8 para o início da discussão, em 
razão de um pedido do relator, Prof. Luciano Vaz, o qual alegou ter compromisso 
inadiável em outra reunião convocada para as 10h. Após a concordância dos 
presentes com a alteração solicitada deu sequência à discussão da ordem do dia, 

conforme segue: 8º) Parecer nº 007/2018 da 2ª Câmara – Proc. nº 
23116.0010596/2018-91 – Proposta de novo Regimento Interno para a 
Comissão Própria de Avaliação (CPA) – Revoga a Res. 27/2016 do CONSUN 
– O processo foi relatado pelo Cons. Luciano Vaz Ferreira, que após análise dos 
documentos que compõem o processo, votou por aprovar a proposta de novo 
Regimento para a Comissão Própria de Avaliação – CPA, revogando a 
Resolução 27/2016. O parecer foi lido pelo autor, assim como também fez a 
leitura de um quadro comparativo contendo apenas os trechos que sofreriam 
alteração do regimento atual para a proposta apresentada. A leitura foi realizada 
com o registro de destaques. O relator fez alguns comentários a respeito da 
proposta com a qual concordou na íntegra, já que procura adequar o regimento 
da CPA à atual realidade da FURG. Na sequência, a Senhora Presidenta colocou 
o assunto em discussão, conforme os destaques registrados. Art. 2º - O Cons. 
Luiz Antonio Pinto apenas solicitou explicações a respeito de como é encontrado 
o número de integrantes da CPA. O Diretor da DAI, Luiz Eduardo, explicou que o 
número de docentes participantes serve de limitador para a composição da CPA. 
O Cons. Joaquim citou dispositivo da LDB (Lei de Diretrizes e Bases da 
Educação Nacional) em que está prevista a participação de 70% de docentes em 
qualquer órgão colegiado e/ou comissão. O Diretor Luiz Eduardo explicou que a 
lei do SINAES (Sistema Nacional de Avaliação da Educação Superior) é posterior 
a LDB e há o entendimento, desde 2004, de que a lei do SINAES, por tratar-se de 
um processo apenas de condução do processo avaliativo, não se encaixaria na 
determinação desse artigo da LDB. Afirmou que essa é a aplicação em todas as 
Unidades Federais. Art. 3º - A Cons. Fabiana disse ter dúvidas com relação à 
presença de mais um docente, além dos representantes das Unidades 
Acadêmicas. O Diretor Luiz Eduardo explicou que esse total de docentes na 
composição se deu apenas no sentido de procurar igualar o quantitativo das 
representações. Art. 5º - O Cons. Joaquim disse ter dúvidas com relação à 
indicação das representações dos campi por parte dos seus conselhos, tendo em 
vista que ainda não possuem regimentos próprios. A Senhora Presidenta explicou 
que, apesar disso, os conselhos dos campi já atuam amparados por resolução 
anterior do CONSUN, podendo realizar esse tipo de indicação. Art. 9º - O Cons. 
Ralf questionou o porquê de constar os nomes das cidades de onde sairão os 
representantes da comunidade externa à Universidade. O Diretor Luiz Eduardo e 
a Presidenta da CPA, Profª. Adriana Senna, explicaram que tal registro existe 
apenas para deixar a situação clara com relação aos municípios em que a FURG 
possui cada um dos seus campi. A Senhora Presidenta agradeceu o trabalho 
realizado pela equipe da CPA. O Diretor Luiz Eduardo agradeceu pela relatoria 
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do Cons. Luciano, dizendo que este captou exatamente a ideia proposta pela 
equipe da CPA. Disse ainda que a CPA é muito participativa, informando como 
exemplo que as reuniões normalmente contam com quase a totalidade de seus 
componentes. A Senhora Presidenta, voltando ao tema do artigo 5º, em que o 
Cons. Joaquim teve dúvidas, leu o texto relativo à resolução que ampara a 
atuação dos conselhos dos campi a realizarem esse tipo de indicação que consta 
na proposta. Ainda assim, o Cons. Joaquim externou que talvez fosse mais 
adequado, nesse momento, colocar essa responsabilidade a cargo de cada um 
dos diretores dos campi. A Senhora Presidenta explicou que a prática que está 
sendo utilizada para qualquer indicação de representantes dos campi é a 
realização de consulta ao conselho de cada campus. Não havendo mais 
manifestações a esse respeito, o voto da Câmara foi colocado em votação, sendo 
aprovado por unanimidade; 5º) Parecer nº 002/2018 da 1ª Câmara – Proc. nº 
23116.007369/2018-89 – Solicitação da CPA para que o CONSUN delegue 
competências a ela para conduzir o processo de Avaliação do Docente pelo 
Discente (ADD) – O processo foi relatado pela Cons. Eliane Furlong que após 
análise dos documentos que compõem o processo, votou por conceder 
autonomia para CPA coordenar todo o processo de avaliação do docente pelo 
discente. O parecer foi lido pelo Cons. Joaquim Vaz, presidente da 1ª Câmara. 
Após a leitura, a Senhora Presidenta colocou o assunto em discussão. O Cons. 
Joaquim explicou que, em acordo com os dirigentes da CPA, decidiu-se pela 
supressão do Art. 2º da proposta original em que constava a prerrogativa de 
convidar ou convocar qualquer servidor ou Unidade da Universidade para atuar 
conjuntamente no processo. O Cons. Ernesto Alquati perguntou quem tinha o 
poder de conduzir esse processo de avaliação até então. O Diretor Luiz Eduardo 
explicou que essa competência era delegada ao COEPEA anteriormente, por isso 
a necessidade de solicitar aprovação do CONSUN para que a competência passe 
para a CPA. A Senhora Presidenta explicou que na prática essa condução já vem 
ocorrendo por parte da CPA e apenas havia a necessidade de ratificar isso junto 
ao CONSUN. Não havendo mais manifestações a respeito desse item da pauta, o 
parecer foi colocado em votação, sendo aprovado por unanimidade; 6º) Parecer 
nº 005/2018 da 2ª Câmara – Proc. nº 23116.005444/2018-77 – Recurso de 
Maria Elida Farias Gluchy contra decisão do Pleno do COEPEA, a qual 
manteve decisão da CPPD concedendo parcialmente o seu pedido de 
progressão funcional relativo aos interstícios decorridos no período de 
2009 a 2018 – O processo foi relatado pelo Cons. Eduardo Pitrez de Aguiar 
Corrêa que, após análise dos documentos que compõem o processo, votou por 
negar provimento ao recurso, mantendo-se a decisão decorrida pelo COEPEA. O 
parecer foi lido pelo Cons. Artur Gibbon, Presidente da 2ª Câmara. Após a leitura, 
a Senhora Presidenta colocou o assunto em discussão. O Cons. Joaquim 
salientou que a professora recorreu de período anterior a data da lei citada no 
relatório e que concorda com a decisão do relator no sentido de preservar a 
Instituição e a própria recorrente. A Senhora Presidenta disse que o tema já 
provocou muitos tipos de interpretação e a Nota Técnica também citada no 
relatório surgiu no sentido de dar entendimento único ao assunto. O Cons. Luis 
Antonio Pinto citou ter passado por situação semelhante e que a solução na 
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época foi buscar a decisão por via judicial, concordando também com o voto da 
Câmara. Não havendo mais manifestações a esse respeito, o voto da Câmara foi 
colocado em votação, sendo aprovado por unanimidade; 7º) Parecer nº 006/2018 
da 2ª Câmara – Proc. nº 23116.009862/2018-33 – Alteração do Regimento 
Interno da Reitoria / Definição e das Atividades e Dinâmica de 
Funcionamento da Coordenação do Arquivo Geral – O processo foi relatado 
pelo Cons. Artur Roberto de Oliveira Gibbon que, após análise dos documentos 
que compõem o processo, votou por aprovar a proposta de Definição das 
Atividades e Dinâmica de Funcionamento da Coordenação do Arquivo Geral, 
modificando, conforme apresentado, o Artigo 90 do Regimento Interno da 
Reitoria. O parecer foi lido pelo autor. Após a leitura, a Senhora Presidenta 
colocou o assunto em discussão. O Cons. Gibbon explicou o equívoco ocorrido 
com relação a ter utilizado um arquivo desatualizado na elaboração do parecer, o 
qual foi resolvido em contato com os membros da câmara e posteriormente 
informado a todos os conselheiros via e-mail pela secretaria. O Cons. Ernesto 
Alquati disse ainda ter dúvidas com relação à alteração na redação do caput do 
artigo 90 do RI da Reitoria, principalmente com relação a inserir algumas 
especificidades nos incisos que, no seu entender, podem trazer prejuízo no 
futuro, caso tenha que se realizar alguma adequação de procedimentos. O Cons. 
Danilo explicou que quem regulamenta continua sendo o COEPEA, apesar da 
adequação que foi necessária no texto do caput deste artigo 90. A Coordenadora 
Andrea explicou que o detalhamento das atividades se fez necessário em razão 
de algumas exigências internacionais hoje existentes através do CIA (Conselho 
Internacional de Arquivos). Explicou, também, a necessidade de se utilizar um 
software livre, Citou como exemplo o trabalho realizado com as atas antigas dos 
conselhos da FURG, as quais já estão disponíveis em uma plataforma de livre 
acesso, em que se utiliza uma descrição arquivística como, por exemplo, o 
software ICA AtoM. A Senhora Presidenta disse entender a preocupação do 
conselheiro Alquati no sentido de que qualquer alteração com relação ao tema 
teria que vir novamente ao conselho para aprovação. Elogiou a atuação da 
equipe do Arquivo Geral reconhecendo o trabalho desenvolvido, porém sugeriu 
que algumas dessas questões fossem delimitadas posteriormente através de 
Instrução Normativa, a qual poderia ser alterada mais facilmente, dando agilidade 
ao processo. Sugeriu, então, a supressão dos incisos 11, 12 e 13 da proposta, 
tendo a concordância do plenário. Elogiou, novamente, o trabalho minucioso da 
equipe do Arquivo Geral, afirmando que é realizado com paixão. Lembrou a 
época em que havia apenas pilhas de documentos a serem vasculhados, quando 
havia a necessidade de localizar alguma informação, elogiando a organização 
atual do Arquivo Geral. Não havendo mais manifestações a respeito desse item 
da pauta, o parecer foi colocado em apreciação, com as adequações promovidas, 
sendo aprovado por unanimidade; 9º) Assuntos gerais: A Senhora Presidenta 
informou que, em nova reunião a ser realizada provavelmente no próximo dia 
21/12, ocorrerá a apreciação do Plano de Desenvolvimento Institucional da FURG 
(PDI 2019-2022), como também do Plano Anual de Atividades de Auditoria 
Interna (PAINT 2019). Informou que há, poucos dias, esteve no MEC junto com o 
Pró-Reitor Mozart, levando as preocupações da FURG com relação às obras em 
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andamento na Universidade. Disse que ocorreu uma complementação 
orçamentária recentemente que dará um “certo” fôlego em relação ao andamento 
de algumas obras na Universidade. Citou existirem obras iniciadas em 2010, 
2011, 2012 e 2013 que tiveram alguns problemas com as empresas 
responsáveis. Citou o prédio da Área da Saúde que teve um aporte de 3 milhões 
de reais e se aguarda, ainda, uma complementação de mais 2 milhões para o seu 
andamento. Relacionou outras obras, as quais necessitam de complementações, 
que foram paralisadas nesses últimos anos por vários motivos e que agora estão 
sendo retomadas com os recursos chamados de “Restos a Pagar”. Lembrou as 
obras de acessibilidade (elevadores) que, por 3 vezes, os processos foram 
abertos e não tiveram êxito e só agora estão tendo sucesso. Explicou que os 
recursos destinados para uma determinada finalidade no orçamento não podem 
ser utilizados em outras despesas. Informou que duas casas de estudantes que 
estavam em construção desde 2015 tiveram suas obras interrompidas, porém, 
recentemente uma delas já foi entregue e a outra será concluída em seguida, em 
razão de terem conseguido complementação de recursos para essas conclusões. 
Com relação aos recursos para custeio, informou que, cada vez mais, estão 
sendo reduzidos e que, em razão disso, os serviços terceirizados já foram 
reduzidos e que, infelizmente, a previsão para 2019 é de uma situação mais 
delicada ainda. Disse que os reitores ainda não tiveram reunião com o futuro 
Ministro, mas que, apesar disso, a ANDIFES tem defendido a importância das 
Universidades Federais. O futuro Ministro da Educação informou que somente 
apresentará seu plano de gestão após a posse. Tiveram notícias de que a 
secretário de Ensino Superior será o atual diretor do Instituto Tecnológico da 
Aeronáutica (ITA). A ANDIFES tem feito algumas ações junto à equipe de 
transição do novo governo, mas nenhuma reunião concreta. A ANDIFES tem 
insistido muito na liberdade de cátedra, apesar de já termos manifestações 
favoráveis do STF e do MP sobre o assunto. Existe uma frente formada pelas 
organizações em defesa da Universidade Pública e da liberdade de cátedra, a 
qual defende que as Universidades devem estar abertas a todos os paradigmas e 
linhas de pensamento. A Cons. Letícia Ponso disse que, em uma das últimas 
reuniões da APROFURG, falou-se sobre a possibilidade da FURG tornar públicas 
essas posições como já ocorreu em algumas universidades. A Senhora 
Presidenta lembrou que a administração da Universidade tornou pública uma 
Nota de Esclarecimento com relação a sua posição frente aos ataques que 
vinham ocorrendo nas mídias e redes sociais contra as universidades federais. 
Disse que, atualmente, os reitores estão centralizando junto à ANDIFES essa 
posição, especialmente, em defesa da manutenção do orçamento do Ensino 
Superior, assim como em defesa da liberdade de cátedra. O Cons. Cristiano 
apresentou-se como representante do ICHI junto ao CONSUN, informando que 
também é o atual presidente da APROFURG. Disse que é fundamental que todos 
se apropriem dessas discussões e saibam como proceder no caso de ocorrência 
de algum fato de assédio aos professores, seja de quem quer que parta, no 
sentido de garantir a liberdade de cátedra na Universidade. A Senhora Presidenta 
falou sobre a esperança que existia de utilizar junto ao orçamento os recursos 
próprios das universidades, os quais se encontravam retidos. São recursos 
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auferidos diretamente pelas universidades e que julgavam serem recursos que as 
universidades teriam autonomia para gastar. No caso da FURG, seriam em torno 
de 11 milhões de reais, porém existem universidades que possuem valores bem 
superiores. Informou, porém, que, no mês de novembro, para surpresa geral, o 
governo começou a reter esses recursos para pagamento de aposentados e que 
isso preocupa muito as administrações, porque pode significar uma limitação de 
recursos para o futuro. Com relação à ocupação de vagas, disse que há uma 
preocupação muito grande, pois pode ocorrer o retorno da utilização de contratos 
de substitutos como ocorreu no passado. Citou que a FURG chegou a contar com 
cerca de 200 professores substitutos e que atualmente, só em alguns casos, 
como licenças e afastamentos para pós-graduação utilizam-se a figura do 
professor substituto. Afirmou que são preocupações que a ANDIFES possui e 
que, como reitora, tem defendido o papel da Universidade Pública em todas as 
oportunidades e eventos dos quais participa e entende que todos devem mostrar 
tudo que é desenvolvido na Universidade, principalmente em razão dos ataques 
que as IFES vêm sofrendo em nível federal, regional e local. Lembrou sobre a 
responsabilidade que a FURG tem para com o desenvolvimento da região em 
que está inserida e que, apesar das crises sentidas no município, a Universidade 
permanece contribuindo com a manutenção do desenvolvimento local, regional e 
nacional. Nada mais havendo a tratar, às 11h05min, a Senhora Presidenta 
encerrou a reunião. A ata será disponibilizada a todos para apreciação e 
aprovação em próxima oportunidade e vai assinada pela Senhora Presidenta e 
por mim, Jorge Augusto da Silveira Bastos, que secretariei a reunião. 
 
 
 
 
 

Profª. Drª. Cleuza Maria Sobral Dias 
PRESIDENTA DO CONSUN 
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SECRETÁRIO 


